

平成 23 年 9 月 13 日  
 建築・都市整備・道路委員会資料  
 都市整備局

## モビリティマネジメントの取り組みについて

～公共交通の利用を促進するために～

### 1 モビリティマネジメントの位置づけ

横浜市では、誰もが移動しやすい環境を整備し、市民に身近な公共交通サービスを将来にわたって確保するため、公共交通利用促進施策に取り組んでいます。

主な施策として、

- ・鉄道整備による交通不便地域解消や交通結節点である鉄道駅周辺の歩行環境の改善、バリアフリー化などのハード施策、
- ・モビリティマネジメント\*や路線バスの維持・活性化などのソフト施策、
- ・新たな施策として、横浜都心部コミュニティサイクル社会実験にも取り組んでいます。

中でも、モビリティマネジメントは、市民の皆様に自発的に公共交通を利用していただけよう意識啓発を行う重要な取り組みであり、持続的な効果を得るために継続的に取り組んでいく必要があります。

また、ハード・ソフト両方の施策を合わせて取り組むことで、それぞれの施策がより一層効果的になると考えています。

※モビリティマネジメントとは、一人一人の移動が、過度な自動車利用からバス等の公共交通を適切に利用する方向へと自発的に変化することを促す取り組みです。

### 2 これまでの取り組み

横浜市では、平成 21 年度からモビリティマネジメントに取り組んでいます。

平成 21 年度	横浜の交通を考えるシンポジウムの開催(9 月)	
	横浜の交通について、学識経験者の講演や市民団体・交通事業者・行政によるパネルディスカッションを開催しました。	
	南区永田みなみ台におけるバス利用促進モビリティマネジメントの実施(12 月～2 月)	
	内容	地域の皆様にバス路線マップや啓発資料を配布し、配布の前後にアンケートを実施することで、対象の皆様の意識変化を把握しました。
	結果	アンケートの事前事後で約 3 割の人が「バス利用が増えた」と回答し、バス利用者数が約 4%増加していることが確認されました。
平成 22 年度	横浜のバス交通を考えるシンポジウムの開催(9 月)	
	都心部でのモビリティマネジメントとして、バス交通に着目し、学識経験者の講演や市民・市民団体・行政等によるパネルディスカッションを開催しました。	
	泉区転入者を対象としたバス利用促進モビリティマネジメントの実施(1 月～4 月)	
	内容	泉区へ転入した皆者を対象に、バス路線マップや優待乗車証、啓発資料を配布し、配布後にアンケートを実施しました。
	結果	バス路線マップの有用性を認識してもらうことができ、アンケート調査でもマイカーを控え路線バスを積極的に利用するという回答が見られました。

### 3 今年度の取り組み

市民の皆様をはじめ、より多くの方々にモビリティマネジメントに対する理解を深めていただき、さらには意識啓発活動の担い手となっていただくため、初めてモビリティマネジメントのセミナーを開催します。

また、地域の皆様やバス事業者と連携して、アンケート調査を中心としたバス利用促進モビリティマネジメントについて、引き続き取り組んでいく予定です。

なお、モビリティマネジメントのセミナーと同時期に、バス事業者や市民団体が主催する複数の関連イベントが開催され、市民の皆様、交通事業者、行政が連携して取り組みます。

#### [モビリティマネジメントのセミナー]

横浜市主催	都市交通セミナー「モビリティマネジメントを学ぶ」
9月22日(木)	会場：横浜情報文化センター 主催：横浜市都市整備局
京都大学大学院の藤井聡教授の講演や、京都市・秦野市の交通担当者を招いての先進的な取り組み事例の紹介により、より多くの方々にモビリティマネジメントの必要性について理解を深めてもらえるよう取り組んでいきます。	

#### [関連イベント]

バス事業者主催	バスの日イベント「バス利用感謝デー」
9月17日(土)	会場：北仲南地区 主催：社団法人神奈川県バス協会
バス事業者同士が連携して主体的に取り組む初めてのイベントとして、9月20日のバスの日を記念する「バス利用感謝デー」が開催され、横浜市等が後援します。神奈川県内を走る路線バスの展示や、子供向けの記念撮影などが行われます。	
市民団体主催	横浜グリーンモビリティカフェ2011
9月19日(月・祝)	会場：地域活動支援センター仕事処アニミ 主催：横浜交通まちづくり協議会
横浜の人にやさしい公共交通や福祉交通の取り組みを紹介し、明日に向けての課題を語るカフェトークや福祉車両展示などが行われます。	
市民団体主催	横浜カーフリーデー2011&モビリティウィーク
9月23日(金・祝)	会場：日本大通ほか 主催：横浜カーフリーデー実行委員会
毎年、市民団体の主催により「歩けばまちが見えてくる。」「クルマをおいてまちに出よう。」をテーマに、日本大通と横浜公園で様々なイベントが行われています。	
横浜市と株式会社NTTドコモが協働で実施している「横浜都心部コミュニティサイクル社会実験」のブースを出展します。	